

# LA CONSTITUCIÓN

## DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 10 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Príncipe, 3, bajo y pral.—Teléfono, 266

Año XXIV

San Sebastián, Sábado 11 de Junio de 1921

NUM. 7.661

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS | FRANQUEO  
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

## Atasco parlamentario

De nuevo se clama públicamente contra la lentitud desesperante con que procede la máquina parlamentaria. Lleva funcionando varios meses, y hasta la fecha apenas ha aprobado media docena de leyes, todas de importancia relativamente secundaria. Las de transcendencia, sesean en prolijos debates que amenazan con no acabar nunca. Y mientras tanto, la canícula se acerca a pasos agigantados, con sus exigencias imperiosas de vacación.

No hemos de intentar un alegato en pro del Parlamento. Al contrario: somos los primeros convencidos de que es una herramienta si no anticuada, por lo menos oxidada por las humedades que emanen de la cénaga política. Pero hemos de confessar que en este mal de que ahora se lamentan tirios y troianos, toda la culpa no es imputable a la máquina parlamentaria. Una gran parte de ella debe recaer sobre otros órganos de nuestra vida constitucional.

Nos referimos al Gobierno. Suele decirse que los Gobiernos deben salir del seno del Parlamento, y reflejar lo que el Parlamento sea. No discutimos el principio; muy por el contrario, lo estimamos secuela indeclinable de un puro sistema constitucional. Pero creemos firmemente que la obra a realizar depende, más que de los Parlamentos, de los Gobiernos. La han de hacer aquellos; pero la han de impulsar y obtener estos últimos.

Queremos decir que la fecundidad o infecundidad de unas Cortes depende, más que de ellas mismas, de los Gobiernos que mientras ellas viven, rijan los destinos del país. Si el Gobierno tiene autoridad máxima; si su Presidente encarna por doquier respetos y simisiones; si sabe patrocinar con denuedo sus proyectos de ley; si logra una colaboración directa y cordial de masas grandes de la opinión nacional... no lo dudeis, el Parlamento será dócil y engendrará leyes. Pero si el Gobierno carece de cabeza dirigente visible y de conexión sólida y de voluntad energética de vivir y de mandar, el Parlamento, aún el más disciplinado, resultará infértil.

Veamos el caso presente. Hay un Gobierno que tiene tras de sí unos 200 diputados o más, o sea, mayoría absoluta, dado el considerable número de vacantes que existen. Las Cortes están elegidas hace poco, lo que permite suponer de todos sus componentes un vivo aliento de perduración y de existencia. Y sin embargo, sin embargo, las Cortes marchan a paso lento, renqueando torpemente, sin alumbrar una sola reforma que tras sí pudiera dejar huellas luminosas.

¿Culpable el Parlamento? No lo creen-

## Notas de la alcaldía

A las doce se ha celebrado en la Alcaldía el concurso para el ascensor de la nueva Delegación de Hacienda.

Se han recibido cinco ofertas que oscilan entre 14.500 pesetas y 23.000 pesetas.

Luego se ha celebrado otro concurso para el adoquinado de la calle de Prim.

Se ha presentado un pliego del señor Gamborena, que ofrece realizar dichas obras por 26.400 pesetas.

El alcalde, que ayer mañana celebró una larga conferencia con los carboneros, se trasladó al Gobierno militar, con objeto de felicitar al general Querol por haber sido objeto este digno de una alta distinción por parte del Gobierno.

A la felicitación del señor Zaragueta unímos la nuestra, bien cordial y sincera.

mos así. Culpable, a lo sumo, por omisión. Pero la culpa mayor es del Gobierno, que debe saber dirigir la vida parlamentaria. Y este Gobierno tiene desde que nació un defecto: carencia de cohesión. Sería vano empeño querernos convencer de que es definitivo, siquiera con ello queremos decir que deba estimarse interino. No es interino, no, porque no persigue objetivo limitado, ni en el tiempo, ni en el espacio; pero no es uno de esos Gobiernos que respondan a un ideal concreto y unánime. Está formado por yuxtaposición de personalidades; y esta yuxtaposición sólo puede vivificarse cuando la fomenta y sanciona una autoridad máxima indiscutida, que es lo que falta en el Gabinete presidido por don Manuel Allendesalazar.

El ilustre Presidente del Consejo preside un Gobierno; pero no dirige una obra de gobierno. Deja a cada ministro en plena autonomía; no ha trazado un plan orgánico de reformas inaplazables que con toda urgencia haya de aprobar el Parlamento; y así procede el Gabinete con movimientos desarticulados y asimétricos, que contraponen la exuberancia en voluntad y en cerebro de unos ministros con el racionamiento de otra cosa peculiar a otros consejeros de la Corona. Y así, el ministro de Fomento propone un plan magno de reconstitución nacional; pero calla el de Hacienda a la misma hora en que debía proponer otro de vigorización financiera. Y es que falta cohesión, compenetración, engranaje. Hay ocho o diez ministros, todos animados de buen deseo, y algunos en posesión de dotes sobresalientes. Pero falta la trabazón que necesita hacer de todos ellos una máquina poderosa, invencible, arrolladora. Falta la fuerza de una precisión definitiva.

Y es así como el Gobierno que se queja de la infecundidad parlamentaria, es el primero en facilitar las vacaciones, haciendo puente entre dos fiestas oficiales. Naturalmente, así, y con la reducción de los días hábiles de cada semana a cuatro o cinco proyectos. Lo cierto, sin embargo, es que hasta ahora apenas ha obstruido ninguna iniciativa ministerial. Discute detenida, pero serenamente, algunas. Se querría, acaso, que todas prosperasen sin estorbo ni análisis? Pues eso sí que sería castrar el régimen parlamentario.

Lo que hace falta es que los Gobiernos sepan hacer trabajar a los Parlamentos. Si ni aún así forjan leyes, podría hablarse de su incapacidad. Mientras tanto, tal acusación nos parece un tanto injusta.

José CALVO SOTELO.

## Ofrenda de la espada de S. Ignacio

En el templo del Pilar de Zaragoza se ha celebrado el acto de ofrendar á la Virgen la espada de San Ignacio.

El Cardenal Soldevila celebró una misa y después dirigió la palabra á los fieles, haciendo historia de la espada.

Puso de relieve la providencial herida que recibió el Santo, y que le llevó del servicio del rey al servicio de los Reyes.

Seguidamente subió el Cardenal al camarín de la Virgen, que lucía el manto de capitán general, y la ofrendó la espada de San Ignacio.

Ca Capilla Sixtina del Vaticano ejecutó el «O Salutaris» y «Benedictus» de Perossi.

En el momento de arrodillarse el Cardenal ante la Virgen, la Capilla interpretó el «Ave María», de Victoria.

## CRÓNICA INTERNACIONAL

### El estado de Rusia

Europa quedó disminuida por la guerra. Gasi la mitad de su territorio lo ocupaba el Imperio ruso. Pero Europa, por culpa de sus políticos, ha perdido los países de Oriente.

Rusia, con sus zares y sus gobernantes, no debió formar parte de Europa. Pero Rusia iba camino de su redención, aunque con una lentitud de tortuga. El conflicto de 1914 fué para Rusia el principio de su fin. Nunca debió mezclarse en los asuntos de Austria con Servia. Creyó que su papel de protectora de las pequeñas naciones eslavas le obligaba á salir al campo de batalla. Creyó más; que venciendo á Alemania, sería la dueña del Antiguo Continente. El egoísmo la cegó. Rusia, al lanzar á sus millones de hombres á la guerra, se desgarró inútilmente, y no logró nada de aquello á que aspiraban los hombres de la corte zarista.

Rusia contribuyó al mal. Si Rusia no se hubiera mezclado en los asuntos de Europa, quizás no hubiera estallado la guerra. Pero ésta se desencadenó furiosa, castigando al mundo todo con sus horrores y con sus tristes consecuencias, y Rusia, en lugar de avanzar por la senda de su civilización, de que estaba muy necesitada, retrocedió á los tiempos de barbarie. Por eso, Rusia no pertenece, no debe pertenecer á Europa.

Europa empieza hoy en las riberas del Vístula. Ha perdido, por mucho tiempo, los países comprendidos entre el Báltico y el mar Negro, y entre Polonia y los Urales.

Vencida Rusia por Alemania, se adueñaron de aquella los rojos. Y los rojos viven y hacen vivir a los rusos en un ambiente de barbarie. Hay escasez de víveres en Moscou; se vive pobemente, miserabilmente, en los campos y en las aldeas rusas. Los campesinos no quieren pagar contribuciones, ni hacen caso de las autoridades; ellos trabajan sus campos con sistemas rudimentarios; recogen sus cosechas y las guardan. No dan parte de ellas á los demás; el principio de amor á sus semejantes no existe. En un país donde triunfó el comunismo, sus habitantes no se acuerdan del prójimo. Es el país de las paradojas, de los contrastes, de los viceversas. El individualismo y el egoísmo son los verdaderos triunfantes. Lenin, el primer ciudadano de una ciudad que desgobierna, sueña sólo con agrandar sus bienes. Los representantes suyos no piensan sino en gastar miles y miles de francos en banquetes. El que coge trigo se lo guarda. El que no lo coge, se muere de hambre. No hay transportes para conducir aquellas mercancías que el Gobierno adquiere. Los trabajadores que no disponen de una pequeña parcela de terreno propio, emigran, y los que quedan, trabajan con centinelas de vista.

La vida en Rusia se hace, por lo tanto, insufrible. No se ve un rayo redentor. No queda á los rusos más recurso que la insurrección. Pero insurrecionarse, equivale á morir. En un pueblo, donde no hay, donde no pueden organizarse las clases, donde faltan escuelas, y donde desapareció hasta la falsa fe cismática, las insurrecciones son pronto ahogadas en sangre. Más tanto va el cántaro á la fuente.... Una insurrección de hambrientos, de desesperados llevará al caos definitivamente á un país que ya se halla en estado caótico. Y cuando falten el pan y las demás subsistencias, y el hambre entre por las puertas de los palacios que habitan Lenin, Trostky, y compañía, veremos si hay algún pueblo de Europa que se atreva á meterse en aquél avispero.

CLARIBANA.

## JUVENTUD INTEGRISTA

### DONOSTIARRA

#### Excursión a las Peñas de Rya

Mañana tendrá lugar la ansiada excursión que la Sección Recreativa ha organizado.

Aunque anteayer dimos detalles, creemos no estar de más que señalemos a continuación el horario y el itinerario de dicha excursión.

A las seis, misa en la iglesia de los PP. Jesuitas.

A las siete menos cuarto deben encontrarse todos en la calle de Peñafiel, con objeto de tomar el tranvía de la Frontera que tiene su salida a las siete menos diez.

A las ocho, salida de Oyarzun.

A las doce, llegada a las Peñas.

A las cuatro de la tarde, visita a las minas de Azuri, y a las seis salida de Irún en el tranvía de la Frontera.

Se advierte a todos que deben llevar provisiones suficientes para almorzar y comer y que les conviene tomar billete de ida y vuelta hasta Oyarzun al salir de San Sebastián.

## VI Asamblea Eucarística Nacional

**Asambleistas.**— Deben serlo todos, absolutamente todos los adoradores nocturnos de Jesús Sacramentado; y todos, absolutamente todos, pueden serlo.

**Deben**, porque ningún soldado fiel debe buscar pretexto para faltar a una gran parada en honor y gloria de su Rey.

**Pueden**, porque ya que no todos se hallen en condiciones de poder ser asambleistas *asistentes*, todos sin excepción alguna, lo están para ser *adheridos*; pues bastando para serlo, contribuir con alguna cantidad, cualquiera que sea su cuantía, habrá alguno que no disponga de tres reales, de dos, de uno, de diez céntimos siquiera, con lo que hasta para ser inscrito como asambleista adherido y lucrarse de las gracias espirituales a los asambleistas concedidas? Es, o no, evidente que ne la lista que envíe la Sección de San Sebastián, deben y pueden figurar todos, absolutamente todos los adoradores, activos y honorarios, de ambos sexos, que a la misma pertenezcan?

Y como no figuran aún algunos de vuestros nombres en las expresadas listas los que faltais, no lo dejéis para más tarde; apresuraos a inscribiros sin tardanza. Así lo espera

El Consejo Directivo.

## En la Diputación

### EL FERROCARRIL DEL UROLA

Se han reunido los técnicos del Consejo del ferrocarril del Urola para examinar las proposiciones que se presentaron al concurso abierto para las obras de ejecución de dicha vía de comunicación.

El lunes, a las doce del mediodía, se reunirá el pleno del mismo Consejo para estudiar el informe de los técnicos, y el martes, por la tarde, celebrará sesión la Diputación.

En esta sesión se hará la adjudicación de las obras.

### VISITAS

Una comisión de alcaldes de la zona que atraviesa el tranvía de San Sebastián a Tolosa, estuvo ayer mañana en la Diputación para rogar al presidente que gestione la construcción de un apartadero cerca de Villabona, pues con ello se podrá regular el servicio de tranvías de hora en hora.

También recibió el señor Elorza al señor Altadill, de la Comisión de monumentos históricos de Navarra.

## Codra la moda indecente

### UN CARTEL EN LAS IGLESIAS DE BARCELONA

La Liga de Acción Católica de la Mujer, organización diocesana femenina de Barcelona, ha publicado, con la aprobación y bendición del señor Obispo de aquella diócesis, un cartel redactado por el Colegio de Curas párrocos de aquella ciudad.

El cartel dice así:

**AVISO.**—Por el amor de Dios se ruega a las señoritas que no entren en este santo templo con vestidos poco decentes, a saber: cortos o estrechos de falda, con las mangas por encima del codo, o escotados, advirtiéndose que si de tal manera vestidas se atrevan a comulgar, el sacerdote se verá obligado a negárselas la Sagrada Comunión, y hasta podrán ser echadas de la iglesia.

Este cartel ha sido facilitado a todos los señores párrocos o encargados de cualquier templo para que le expongan a la entrada, en sitio visible.

A tales extremos hay que llegar para que la ola de la inmoralidad en los vestidos femeninos no invada nuestras iglesias y llegue hasta los mismos coulgatorios.

¡Qué bien vendría algo parecido a las Parroquias e Iglesias de San Sebastián!

## UN ESCÁNDALO

### CUESTIÓN ENTRE ARISTOCRATAS

La tranquilidad habitual en las calles de San Sebastián, se vió alterada ayer al mediodía por un incidente que fué objeto de animados comentarios, más que nada por las personas que en él intervinieron.

A esa hora, paseaba el conde de Urquijo por la Avenida de la Libertad en compañía de algún amigo. El automóvil condal reposaba, como siempre, en el centro de la vía. Apareció el señor Iturralte, marqués de Robledo de Chavela. No sabemos lo que pasó, pero rápidamente levantó el conde de Urquijo su bastón para golpearle. El señor Iturralte paró el golpe con el brazo, y, acto seguido, propinó dos puñetazos al conde de Urquijo.

Se arremolinó la gente, llegaron los guardias gubernativos y los municipales, y el incidente se dió por terminado.

Ninguno de los contendientes fué conducido al Gobierno civil ni a la Inspección municipal.

Cuando aún seguían los comentarios por lo sucedido, se encontraron en la acera del Banco Urquijo de Guipúzcoa, el susodicho conde y el señor Ossorio, de distinguida familia portuguesa. La escena rápida que allí se desarrolló ante el numeroso público, ávido de emociones, que seguía atentamente las incidencias de la cuestión, pertenece al acto segundo del incidente. Hubo golpes, bastones en alto, voces destempladas y, sobre todo, gran escándalo callejero.

También intervinieron los guardias gubernativos y municipales, pero sin que la cosa tuviese su epílogo en ninguna de las Inspecciones existentes en San Sebastián.

Momentos después, se observó cierto movimiento automovilista. La gente continuó hablando y comentando, de lo que constituyó el suceso de la mañana.

## Servicio de Auto Omníbus desde Tolosa a San Antonio Urquiza

Con motivo de la romería que ha de celebrarse en el Tugar denominado «San Antonio de Urquiza» saldrá un auto-omnibus propiedad de los señores Echave y Martínez, para dicho punto, á las tres de la madrugada del dia 13 del corriente, de la plaza de Felipe Gorriti.

Para precios y demás detalles dirigirse á los ya nombrados señores Echave y Martínez.